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ПРЕЗИДЕНТ АБХАЗИИ АСЛАН БЖАНИЯ 
ВСТРЕТИЛСЯ С ДЕЛЕГАЦИЕЙ 

ПАРЛАМЕНТСКОГО  СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Президент Абхазии Аслан Бжания 
встретился с делегацией Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России, 
возглавляемой председателем  Комиссии 
по молодежной политике, спорту и ту-
ризму Артемом Туровым.  

Приветствуя гостей, глава государства 
отметил важность интенсификации отно-
шений на уровне законодательной и ис-
полнительной ветвей власти, различных 
структур госуправления.

«Интенсивность наших контактов на са-
мых разных уровнях – это то,  что может 
быть спроецировано на наши народы, на 
наше население, то, что может задать пра-
вильное направление. Всегда так было, и 
поэтому я очень рад вас приветствовать в 
это непростое для всех время», – сказал 
Бжания.

Он выразил уверенность в том, что  каж-
дой подобной встречей  будет  укрепляться  
дружба  между народами  Абхазии, России 
и Белоруссии. «Мы давно знаем друг дру-
га, мы давно породнились», –  сказал Пре-
зидент.

Аслан Бжания также рассказал гостям  
о случае из детства. «В моем родном селе 
Тамыш был пионерский лагерь, где отды-
хали дети из  Белоруссии. Меня в малень-
ком возрасте  отправили в этот лагерь, что-
бы  выучил русский язык. В итоге, когда 
я вернулся, выяснилось, что я выучил не 
русский, а белорусский язык. Следует от-
метить, что за время существования пио-
нерского лагеря  у нас в селе было  17  сме-
шанных браков. Это – хорошая история», 
– отметил Президент.

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
МЕЖПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ

Первый вице-премьер, министр сель-
ского хозяйства Беслан Джопуа провёл 
заседание абхазской части Межправитель-
ственной комиссии по торгово-экономиче-
скому, научно-техническому и гуманитар-
ному сотрудничеству между Кабинетом 
Министров Республики Абхазия и Сове-
том министров Республики Крым (Россий-
ская Федерация). 

Участники встречи обсудили ход выпол-
нения плана мероприятий между респу-

бликами, подписанного в Сухуме в рамках 
третьего заседания Межправкомиссии.

Председатель абхазской части комиссии 
Беслан Джопуа заслушал подробные от-
четы о контактах и взаимодействиях от-
дельных ведомств в области реализации 
совместных мероприятий. Вице-премьеру 
отчитались о ходе реализации мероприя-
тий по десяти различным направлениям: 
торгово-экономическое сотрудничество, 
сельское хозяйство, промышленность, ту-
ризм, область транспортного обеспечения, 

строительство и архитектура, образование 
и наука, область физической культуры и 
спорта, сфера культуры и культурного на-
следия, общественных связей и молодеж-
ной политики. 

Отдельной темой встречи стала повестка 
предстоящего (четвертого) заседания со-
вместной Межправительственной комис-
сии. 

Четвертое заседание состоится 9–10 ноя-
бря 2022 года в Симферополе. 

Председатель абхазской части Комис-
сии – первый вице-премьер Республики 
Абхазия Беслан Джопуа, председатель 
крымской части – заместитель Председа-
теля Совета Министров Республики Крым 
— Постоянный Представитель Респу-
блики Крым при Президенте Российской 
Федерации Георгий Мурадов подпишут 
протокол с новыми решениями многосто-
роннего сотрудничества в ходе пленарного 
заседания 9 ноября.

Пресс-служба КМ РА

(Окончание на 2-й стр.)

В Минздраве России состоялась 
встреча первого заместителя министра 
здравоохранения РФ Виктора Фисенко 
с министром здравоохранения Абхазии 
Эдуардом Бутба. 

Виктор Фисенко отметил надежность 
российско-абхазских отношений и 
успешное развитие двустороннего вза-
имодействия в сфере здравоохранения 

и поинтересовался эпидемиологиче-
ской ситуацией в Абхазии.

Э.Бутба поблагодарил российских 
коллег за поддержку в период панде-
мии COVID-19, своевременные постав-
ки вакцин от новой коронавирусной 
инфекции и готовность к дальнейшему 
сотрудничеству.

Пресс-служба Минздрава РФ

ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕГО ПЛОДОТВОРНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

В Министерстве экономики состоялось 
совещание, посвященное вопросу урегу-
лирования задолженности РУП «Черно-
морэнерго» по платежам в бюджет и вне-
бюджетные фонды. 

Совещание провели вице-премьеры Пра-
вительства Владимир Делба и Кристина 
Озган. В работе приняли участие предста-
вители Таможенного комитета, Министер-
ства по налогам и сборам, внебюджетных 
фондов и представители «Черноморэнер-
го».

Убыточность и неплатежеспособность 
«Черноморэнерго» отразились на увеличе-
нии долгов предприятия с 2015 года. Пред-
ставители всех организаций, по отноше-
нию к которым РУП «Черноморэнерго» не 

выполнил свои финансовые обязательства, 
присутствовали на встрече.

Сумма общей задолженности РУПа со-
ставляет более 350 млн рублей. Наличие 
неурегулированной задолженности отри-
цательно сказывается на финансовых по-
казателях самой организации.

Основной причиной возникновения за-
долженности РУП «Черноморэнерго» яв-
ляются долги населения за потребленную 
электроэнергию.

По итогам совещания были выработаны 
предложения по поэтапному погашению 
задолженности. Основным условием со-
блюдения принятых решений остается 
контроль за недопущением возникновения 
текущих задолженностей.

Основная причина задолженности – 
долги населения
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Чем богата кафедра технологии АГУ
Все знают о волшебных свойствах эфирных масел. Но мало кто 

задумывался о том, как они производятся. Спасибо профессии, 
что порой дает возможность окунуться в мир непривычных для 
меня вещей, побывать в интересных местах и пообщаться с не-
заурядными людьми. Совсем недавно по заданию редакции я по-
бывала на кафедре технологии агроинженерного факультета АГУ 
и наблюдала за тем, как получают эфирное масло из герани.

Агроинженерный факультет АГУ является единственным на 
территории Абхазии структурным образовательным подразделе-
нием, осуществляющим подготовку высококвалифицированных 
специалистов для агропромышленного комплекса страны. Фа-
культет был образован в 1994 году на базе бывшего в довоенное 
время института субтропического хозяйства. Он осуществляет 
подготовку специалистов по четырем направлениям: агрономия, 
агроинженерия, продукты питания из растительного сырья, элек-
троэнергетика и электротехника. В структуру факультета входят 
четыре выпускающие кафедры: «Кафедра агрономии»; «Кафе-
дра технологии субтропических и пищевкусовых продуктов»; 
«Кафедра механизации сельского хозяйства»; «Кафедра энерге-
тических систем»; «Базовая кафедра при НИИСХ АНА».

Обучение на факультете осуществляет профессорско-препо-
давательский состав, среди которых 2 профессора, 16 доцентов, 
16 старших преподавателей и специалисты с большим опытом 
практической работы. Основные направления научной работы 
кафедры технологии субтропических и пищевкусовых продуктов 
связаны с разработкой прогрессивных безотходных технологий 
переработки эфиромасличного, жиромасличного, плодоовощного 
и чайного сырья. Руководитель кафедры – кандидат технических 
наук, доцент Нана Юрьевна Шакая. Кафедра уже не первый год 
выпускает инженеров-технологов – специалистов, занимающих-
ся организацией процесса производства на предприятии. Выпуск-
ники данного направления не сталкиваются с проблемой трудо-
устройства, так как такие специалисты всегда востребованы на 
пищевых предприятиях Абхазии. Многие из них открывают соб-
ственные производства, так как теоретические знания и практи-
ческий опыт, полученные на кафедре, им это позволяют.

Кафедра технологии субтро-
пических культур и пищевкусо-
вых продуктов агроинженерно-
го факультета АГУ. В коридоре 
вместе со студентами-старше-
курсниками меня ожидает за-
ведующая этой кафедры, мо-
лодая, энергичная женщина 
Нана Юрьевна Шакая. Затем 
мы прошли в лабораторию тех-
нологии субтропических куль-
тур, одну из трех лабораторий 
кафедры. Сегодня у студентов 
старших курсов практическое 
занятие. Они будут вместе с 
преподавателями получать 
эфирное масло из герани. На 
разделочных столах подготав-
ливают сырье, удаляют стеб-
ли, так как именно в листьях 
этого растения сосредоточено 
основное количество эфирного 
масла. «Разве это герань?» – 
спрашиваю я, увидев доселе не 
знакомое мне растение. Обыч-
ная и всем знакомая комнатная 
герань имеет более крупные 
листья, а герань, с которой 
работали студенты, больше 
напомнила мне хвойное рас-
тение, правда, пахнущее цве-
тами розы (почему – скажу об 
этом позже). Оказывается, для 
производства эфирного масла 
используют высокоурожайный 
и высокомасличный сорт ге-
рани – гибрид № 7. По виду 
эта герань отличается от попу-
лярного комнатного растения. 
Гибридную герань собирают в 
Институте сельского хозяйства 
Абхазии, где занимаются вы-
ращиванием коллекционных 
растений. Как известно, после 
распада Советского Союза ге-
рань в больших количествах не 
выращивается в Абхазии, к со-
жалению, у нас сегодня нет и 
эфиро-масличных заводов (до    
войны было три таких завода, 
где получали эфирные масла 
из герани, базилика, лавра, эв-
калипта и розы).

Подготовив сырье, студенты 
приступили и к самому произ-
водству эфирного масла. Для 
этого листья герани опустили 
в колонну медного аламбика, 
специального перегоночного 
аппарата, предназначенно-
го для дистилляции спирта и 
эфирных масел. Чтобы вы по-
нимали, колонна расположе-
на между колбой и луковицей 
аппарата. Колба – это полость, 
куда заливается вода, а луко-
вица – крышка аламбика, где 
при нагревании воды до 100 
градусов собираются пары с 
эфирными маслами (пары про-
ходят через колонну, где лежит 
сырье). Дальше эти пары через 
трубы поступают в емкость с 
холодной водой. Так называ-
емый холодильник конденси-
рует пары и эфирные масла с 
парообразного в жидкое со-
стояние, и в виде дистиллята 
они поступают в стеклянную 
емкость. Должно пройти ещё 
несколько часов, чтобы этот 
сосуд заполнился вытяжкой.

Пока получали эфирное мас-
ло, я успела познакомиться и 
с преподавательским составом 
кафедры. От души пообщалась 
с ними, задала интересующие 
меня вопросы. Например, у 
старшего преподавателя ка-
федры Галины Золотухиной я 
узнала о полезности эфирных 
масел и где они чаще всего 
применяются.

Она рассказала, что в эфир-
ных маслах, летучих органиче-
ских соединениях порой содер-
жится свыше 500 компонентов, 
и основным представителем 

аромата герани является спирт 
гераниол. В больших количе-
ствах он также содержится в 
цветах шиповника и розы, вот 
почему гибридная герань так 
сильно напомнила мне запах 
цветов розы. Эфирные масла 
оказывают физиологическое, 
бактерицидное и болеутоляю-
щее действие. Они часто при-
меняются в косметологии, в 
мыловарении, в пищевой ин-
дустрии. Добавляются в лимо-
нады для насыщенности вкуса. 
Эфирное масло из герани чаще 
всего используется в парфю-
мерии. В медицине применяет-
ся для улучшения физического 
и эмоционального состояния. 
А если дома есть герань, то ее 
можно ставить на подоконник, 
так как она выделяет фитонци-
ды, которые отгоняют насеко-
мых.

В тот день у студентов было 
ещё одно практическое заня-
тие. Учащиеся третьих курсов 
вместе с преподавателем ка-
федры, директором учебного 
хозяйства агроинженерного 

факультета АГУ  Алхасом Гиц-
ба занимались производством 
сухого красного вина. Снача-
ла они отсортировали гроздья 
винограда, чтобы не попада-
ли при переработке гнилые 
плоды. Потом отделили ягоды 
от гребней и пропустили весь 
виноград через дробилку. По-
лученную мезгу – смесь раз-
давленных ягод винограда, 
мякоти, кожицы, косточки 
и сока (после добавления в 
неё чистой культуры винных 
дрожжей) отправили в теплое 
и укромное местечко. Это де-

лается для того, чтобы вся эта 
смесь забродила. Обычно этот 
процесс занимает около 8-10 
дней. После мезгу прессуют, из 
жмыха делают традиционную 
абхазскую чачу, а из перебро-
дившего сока – молодое вино, 
которое должно отвечать всем 
требованиям производства: 
прозрачный цвет без взвешен-
ных частиц, выраженный аро-
мат, приятный гармоничный 
вкус. 

Молодое вино должно на-
стояться до трёх месяцев. Но 
это ещё не всё! После того как 
пройдёт необходимое время, 
винодел может сделать оди-
нарное вино, тогда он обраба-
тывает его холодом, фильтрует 
и разливает по бутылкам. Если 
же он предпочитает сделать 
насыщенное богатое вино, то 
оно выдерживается в дубовой 
бочке. Можно еще сделать со-
ртовое, купажное и сепажное 
вино. Сортовое вино произво-
дится из одного сорта вино-
града, купажное вино делает-
ся при смешивании от трех до 
пяти сортов вина, сепажное 
вино делают, смешав несколь-
ко сортов винограда. Именно 
сепажное вино делали студен-
ты кафедры технологии АГУ. 
Они смешали два сорта вино-
града – «каберне совиньон» 
и столовый сорт винограда 
«молдова». Студенты расска-
зали мне и об отличии слад-
ких, полусладких и сухих вин. 
Оказывается, сухое вино полу-
чается после того, как выбро-
дит сладкое сусло и у него не 
останется остаточных сахаров. 
Если же винодел решит приго-
товить полусладкое вино, то в 
сухое  добавляется концентри-
рованный виноградный сок.

Эфирные масла, вино и 
чача – это не всё, чем может 
похвастаться кафедра техно-
логии АГУ. Здесь делают ли-
керы, коньяки, лимончелло, 
соки, газированные напитки, 
чаи. Чаи входят в обязатель-
ную учебную программу. Мне 
даже предложили съездить со 
студентами и преподавателя-
ми кафедры в Кутол на чайные 
плантации для сбора чайного 
листа. Но я уже побывала на 
этих плантациях и даже сде-
лала специальный репортаж 
о чайной отрасли 
Абхазии. В Кутоле 

ЗАКОН РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ
О внесении изменений 

в Уголовно-процессуальный кодекс 
Республики Абхазия

Статья 1
Внести в Уголовно-процессу-

альный кодекс Республики Аб-
хазия от 30 декабря 2007 года 
№1947-c-IV (Сборник законода-
тельных актов Республики Абха-
зия 2008, № 32, ст. 6; 2012, №42, 
ст. 56, ст. 122; 2014, № 45, ст. 37; 
2016, № 54, ст. 60; 2015, № 52, 
ст. 3; 2017, № 59, ст. 223; 2018, 
№ 60, ст. 41; газета «Республика 
Абхазия» № 32 (3493) от 31 марта 
– 1 апреля 2017 года; № 89 (3690) 
от 24-25 августа 2018 года, № 47 
(3787) от 15-16 мая 2019 года; 
№29 (4033) от 13-14 апреля 2021 
года) следующие изменения:

1) пункт 1 части 3 статьи 149 
изложить в следующей редак-
ции:

«1) по уголовным делам о пре-
ступлениях, предусмотренных 
статьями 106, 109, 110, 111 ча-
стью первой, 112, 113, 114, 115 
частями первой и второй, 116 ча-
стью первой, 118, 120 частью пер-
вой, 124, 125, 148 частью первой, 
149 частью первой, 150 –154, 155 
частями первой и второй, 156 ча-
стью первой, 157 частью первой, 
158 частью первой, 160 частью 
первой, 162 частями первой и вто-
рой, 163 частью первой, 164 ча-
стью первой, 165, 167, 168 частью 
первой, 1681, 169 частью первой, 
174 частями первой и второй, 176, 
179 частями первой и второй, 180 

частью первой, 186 частью пер-
вой, 188, 201, 207 частью первой, 
208, 209, 213, 214 частью первой, 
215 частью первой, 216 частью 
первой, 217 частями первой и чет-
вертой, 218 частью первой и чет-
вертой, 219, 221 частью первой, 
223 частью первой, 227 частью 
первой, 228 частью первой, 229 
частью первой, 230, 231 частями 
первой и четвертой, 237 частью 
первой, 238 частью первой, 239, 
241 – 243, 248 частью первой, 249 
частью первой, 250 частью пер-
вой, 251, 252 частью первой, 254 
– 256, 257 частью первой, 258 ча-
стью первой, 259, 261, 2631, 264 
частью первой, 266 частью пер-
вой, 296 частью первой, 299, 313 
частью первой, 314, 315 частью 
первой, 316, 317, 321, 324 частью 
первой, 325 частью первой, 326 
частью первой, 327 – 329, 330 
частями первой и третьей, 331 
частью первой, 334 и 335 частью 
первой Уголовного кодекса Ре-
спублики Абхазия;»;

2) в статье 150:
в подпункте «а» пункта 1 части 

2 цифры «285, 288 – 295,» заме-
нить цифрами «285 – 295,», после 
цифры «332,» дополнить цифрой 
«333,»;

в пункте 3 части 2 после слов 
«223 частью второй» дополнить 
словом «и третьей», после слов 
«228 частью второй,» дополнить 
словами «229 частью второй,».

Принят Народным Собранием – Парламентом 
Республики Абхазия 19 октября 2022 года

ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ   А. БЖАНИЯ
г. Сухум
27 октября 2022 года
№ 5463-с-VII

ПРЕЗИДЕНТ АБХАЗИИ АСЛАН БЖАНИЯ 
ВСТРЕТИЛСЯ С ДЕЛЕГАЦИЕЙ 

ПАРЛАМЕНТСКОГО  СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Председатель комиссии по мо-
лодежной политике, спорту и 
туризму Парламентского Собра-
ния,   заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы 
по делам СНГ,  евразийской инте-
грации и связям с соотечествен-
никами Артем Туров поблагода-
рил  Президента за прием. «Мне 
очень приятно находиться здесь. 
Спасибо за конструктивный раз-
говор со Спикером Парламента. 
С коллегами – депутатами мы 
обсудили ряд направлений, в ко-
торых заинтересованы как Россия 
и Беларусь, так и Абхазия. Нам 
нужно интенсивно выстраивать 
связи в гуманитарной, экономи-
ческой, политической сферах,  и 
я уверен, что мы сможем отвечать 
на те вызовы, которые стоят перед 
нашими народами. Мы на протя-
жении сотен лет были рядом друг 
с другом, нас объединяют общие 
ценности, культура, вера. Мы 
впервые в таком формате  в Абха-
зии  и мы благодарны за то, что вы 
нашли время увидеться с нами», 
– сказал Туров.

Аслан Бжания отметил важ-
ность развития экономических 
отношений между Абхазией и 
Беларусью.  «Мы считаем, что во-
просы экономического развития 
очень важны для нас.   Недавно 
приезжал Президент Беларуси,  
мы наметили определенные шаги 
и надеемся, что их будет еще 
больше.  Мы хотим жить в мире, 

хотим созидать. Мы уважаем всех 
и уважаем себя», –  сказал он.

Заместитель председателя Ко-
миссии по молодежной политике, 
спорту и туризму Парламентско-
го Собрания Сергей Клишевич 
также поблагодарил Президента 
за встречу. «Я впервые здесь, но 
часто слышал об Абхазии из  рас-
сказов мамы и тети, которые в 
советское время здесь часто бы-
вали. Когда я сказал, что еду в Аб-
хазию, они позавидовали.  Здесь 
люди отдыхают и телом, и душой. 
Мы походили немного по набе-
режной, пили кофе, и я удивился 
тому, какие здесь добродушные 
люди. Мы знаем вашу легенду о 
том, что, когда бог делил землю, 
то абхазам отдал ту часть, кото-
рую  хотел оставить себе. Это в 
действительности райское ме-
сто», – сказал  Клишевич. Встре-
ча прошла в дружественной и те-
плой атмосфере.

Во встрече приняли участие 
Спикер Народного Собрания – 
Парламента РА Лаша Ашуба, 
руководитель Администрации 
Президента Джансух Нанба, ви-
це-спикер Парламента Ашот Ми-
насян, председатель Комиссии по 
молодежной политике, спорту и 
туризму Артем Туров, замести-
тель председателя Комиссии по 
молодежной политике, спорту и 
туризму Сергей Клишевич,   чле-
ны Комиссии Дмитрий Басков, 
Ольга Петрашова и Антон Тка-
чёв.

Пресс-служба Администрации 
Президента РА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
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Свет памяти

Дайджест зарубежной и российской прессы

  «Он был искренен во всём»
Как много в последнее время 

мы теряем замечательных людей! 
Уходят люди старшего поколения 
– достойные люди, олицетворяв-
шие собой целую эпоху. 24 октя-
бря погасла ещё одна жизнь: на 
90-м году завершил свой земной 
путь Ермолай Аджинджал – учё-
ный историк, один из активных 
участников национально-осво-
бодительного движения, в свое 
время наряду с другими отстаи-
вавший  права абхазского народа, 
подвергавшийся преследованиям 
за свои политические убеждения. 
Это был человек со своей четкой 
гражданской позицией, со сво-
им порой неудобным мнением, 
которое он никогда не опасался 
высказывать. Награждён орденом 
«Ахьдз-Апша» третьей степе-
ни.

Ермолай Кесугович Аджинджал 
родился 28 июня 1933 года в селе 
Пакуаше Очамчырского района. 
Средняя школа, служба в армии, 
учёба в Сухумском государствен-
ном педагогическом институте 
им А. М. Горького на абхазо-рус-
ском отделении предшествовали 
началу его трудовой деятель-
ности. В разное время Ермолай 
Аджинджал работал научным 
сотрудником отдела искусств в 
АбИЯЛИ им. Д. И. Гулиа, дирек-
тором Дома пионеров и школьни-
ков г. Ткуарчала, литсотрудником 
Очамчырской районной газеты 
«Акоммунизм ахь», подземным 
горнорабочим Ткуарчалской шах-
ты № 2.

Особое место в его судьбе за-
нимает Абхазский государствен-
ный музей, где он занимал разные 
должности, в том числе – завот-
делом истории Средних веков. 
Учёный вел здесь научно-иссле-
довательскую работу и внёс свою 
лепту в отечественное музееведе-
ние. 

В 1985 году Ермолай Аджин-
джал начал работать в Абхазском 
институте гуманитарных иссле-
дований им Д. И. Гулиа научным 
сотрудником отдела истории. Был 
депутатом Народного Собрания – 
Парламента РА второго созыва.

В научных кругах отмечают, что 
учёный внёс определённый вклад 
в абхазоведение,  в частности в 
источниковедение, что актуальны 
его исследования: «О приорите-
тах исторического абхазоведе-
ния»,  «Из истории христианства 
Абхазии», «Из истории абхазской 
государственности», «Абхазская 
реконкиста и международное 
право»  и другие.

Одна из известных работ Ермо-
лая Аджинджал «Об одном аспек-
те ранневизантийской диплома-
тии на Кавказе» в советское время 
была опубликована в российском 
журнале «Вестник Древней исто-
рии», а статья «О культе металла 
у абхазов»  – в Италии под эгидой 

ЮНЕСКО в виде тезисов на не-
скольких языках – итальянском, 
французском, английском.

О значимости личности учё-
ного, о его вкладе в науку, о том, 
каким он был человеком, корре-
спонденту «РА» рассказал  доктор 
исторических наук Аслан Авид-
зба:

– Это потеря не только для на-
уки, научного сообщества, но и 
для всей Абхазии. Он участвовал 
в национально-освободительном 
движении абхазского народа, по-
сле войны занимался политикой, 
был депутатом   Парламента вто-
рого созыва. В последние годы 
своей жизни активно отстаивал 
право абхазского народа на само-
определение, право на признание. 
Вы помните, что много   лет по-
сле Победы Абхазия не признава-
лась ни одной из стран, и Ермо-
лай Кесугович посвятил целый 
ряд работ международному праву 
и обоснованию права абхазского 
народа на самоопределение и та-
ким образом  право абхазской ре-
спублики на признание мировым 
сообществом. У него есть извест-
ная работа «Абхазская реконкиста 
и международное право».

Если говорить о нем как об 
учёном, его интересы в области 
науки на удивление очень много-
гранны. Я не могу сказать, что во 
всех её областях он создал фунда-
ментальные работы, но что бы он 
ни говорил, это  было всегда но-
вое слово в любом направлении  
науки – этнографии, археологии, 
истории, истории не определённо-
го промежутка времени, а начиная 
со Средневековья и заканчивая 
современным международным 
правом. Это, действительно, была 
многогранная личность, проявив-
шая себя и в науке, и в политике, и 
в политологии. Об этом человеке 
можно говорить очень долго, так 
как есть что сказать. Он трудился 
на целине (в Казахстане), работал 
и шахтёром, и журналистом, дол-
гое время в музее, написал книгу 
об истории музея, то есть познал 
почти все грани жизни и всем за-
нимался профессионально.

Что касается отношения к нему, 
как к человеку, гражданину, для 
меня его уход – это потеря близ-
кого человека, старшего челове-
ка. У абхазов есть пословица: он 
был ровесником всех. Так можно 
сказать о Ермолае Кесуговиче. Он 
был ровесником и взрослых, и 
молодых, и в то же время всегда 
оставался на своём уровне, хотя 
каждый чувствовал себя с ним 
комфортно, то есть не чувство-
вал себя ущемленным, понима-
ющим меньше, чем собеседник. 
Вообще, у достойных людей есть 
такое свойство – когда ты с ними 
общаешься, ты ощущаешь себя 
свободным и немного понима-
ющим в жизни. Хотя они умнее 

тебя намного, но не показывают 
тебе это, они не опускаются до 
уровня собеседника, если тот не 
дотягивает, а поднимают его до 
своего уровня, при этом давая 
ощущение, что их собеседник на 
самом деле всегда был на таком 
же уровне. Это свойство людей 
абсолютно скромных и абсолют-
но гармонично сочетающихся, я 
бы не сказал с людьми, а скорее, 
с окружающим миром.

Некоторые свои идеи Ермолай 
Кесугович даже передавал дру-
гим, чтобы они воплотили их. Он 
говорил, что если вложит идею 
в уста тех, с чьим мнением счи-
таются, на неё могут обратить 
внимание. То есть для него самое 
главное было  воплотить идею. И 
он даже считал, что необязатель-
но, чтобы она ассоциировалась 
именно с ним.

Для меня Ермолай Аджинджал 
был и, наверное, останется одним 
из самых недооценённых в нашей 
современной истории. Мы живём 
во времена, когда у нас ценится 
модное, показное. Ермолай Кесу-
гович был свободен от всех этих 
наносных модных вещей. А мода, 
как мы знаем, проходит быстро. 
Он был человеком фундаменталь-
ным. При этом я не могу сказать, 
что был во всём согласен с тем, 
что он говорил, но во всём, что 
он говорил, он был искренен. Ис-
кренность – это самая важная для 
меня человеческая черта и самая 
недостающая в современной жиз-
ни. Так что можно сказать, что от 
нас ушёл ещё один из последних 
людей, который носил в себе ис-
кренность. И это во всех отноше-
ниях очень печальное событие 
для нас. Поэтому мы грустим из-
за того,  что вместе с Ермолаем 
Кесуговичем ушли качества, о ко-
торых я говорил, – это фундамен-
тальность и искренность.

... Да, рано или поздно человек 
уходит. Так устроена жизнь. И 
очень важно, какой след он оста-
вит на земле. После ухода Ер-
молая Кесуговича Аджинджал о 
нём останется добрая и светлая 
память.

Лейла ПАЧУЛИЯ

не первый год про-
изводством чая за-

нимается выпускник этой ка-
федры Лаша Блабба. Окончив 
вуз, он вернулся в родное село 
и вместе со своими друзьями 
занялся не только производ-
ством, но и восстановлением 
чайной отрасли села. Благо-
даря этим ребятам сегодня 
восстановлено немало чайных 
плантаций Кутола и посёлка 

Тоумыш. Когда мы заговорили 
о чае, преподаватель кафедры 
технологии АГУ Екатерина Да-
диани рассказала о том, что 
они обучают студентов про-
изводству зеленого и черного 
(байхового) чая. Студенты ра-
ботают с произрастающим в 
Абхазии китайским видом этой 
культуры, а знаменитый сорт 
чая «колхида», выведенный 
в Абхазии в советское время, 
после военной разрухи не со-
хранился. Сегодня, по словам 
Екатерины, как печально это 
ни звучало бы, не встретить 
ни одного  куста этого сорта 
чая, а ведь когда-то этот сорт 
был очень популярным и его 
вывели на базе ГИСХа (ныне 
– агроинженерный факультет 
Абхазского государственного 
университета). Несмотря на 
сложности в этой отрасли на 
кафедре стараются показать 
студентам весь технологиче-
ский процесс изготовления 
этого продукта. При необхо-
димости студенты вместе с 
преподавателями ездят на со-
чинские чайные фабрики и 
плантации, чтобы посмотреть 
на процесс сбора и переработ-
ку чая, так как сегодня в Аб-
хазии нет крупных чайных фа-
брик, как это было в советское 
время.

Всё, о чём я рассказала, ка-
сается лаборатории техноло-
гии субтропических культур. 
На кафедре, как я уже писала 
выше, еще две лаборатории: 
пищевой химии и технохими-
ческого контроля и технологии 
производства пищевой продук-
ции.

В лаборатории пищевой хи-
мии и технохимического кон-
троля студенты учатся про-
верять качество пищевых 
продуктов. Например, летом 
студенты проводили анализ 
хлеба на кислотность. Были 
хлебобулочные изделия с по-
вышенной кислотностью, види-
мо, производители этих хлебов 
не соблюдали все технологиче-

ские режимы производства или 
же использовали некачествен-
ное сырье. Проверяли также 
качество пива «Сухумское», 
«Ассир» и «Балтика». Хорошие 
показатели были у абхазского 
пива, худшие у российского. 
Это объясняют тем, что у нас 
уникальная вода по своему 
содержанию, что не могло не 
отразиться на качестве нашей 
продукции. Студенты прове-

ряли на содержание нитратов 
наши местные фрукты, овощи, 
бахчевые культуры. Среди них 
не было ни одного образца, 
который превышал бы норму 
допустимого. Показатели были 
даже ниже нормы. Почти без 
нитратов! Это говорит о том, 
что абхазские производители 
при возделывании всех этих 
культур хоть и используют 
селитру, но в малых дозах, а 
другие химические удобрения 
из-за их дороговизны не ис-
пользуют вовсе.

А вот и лаборатория техно-
логии производства пищевой 
продукции, которую недавно 
оснастили новым оборудова-
нием. Старший преподаватель 
кафедры технологии АГУ Дарья 
Бакир-оглы рассказала, что те-
перь студенты будут учиться 
производить разные виды сы-
ров. Здесь же готовят консер-
вированную плодоовощную 
продукцию, хлебобулочные и 
кондитерские изделия, тради-
ционные абхазские блюда. 
 Пока я изучала работу кафе-
дры, наполнилась и емкость, 
где собирался дистиллят из 
герани. Далее из дистиллята 
было получено два полезней-
ших продукта – гидролат и 
эфирное масло.

Какие я могу сделать выводы 
о работе кафедры?  

Мне понравилась атмосфера, 
понравились люди (студенты и 
профессорско-преподаватель-
ский состав): очень серьезные 
и в то же время с юмором, об-
щительные. Была впечатлена 
практико-ориентированным 
подходом к обучению. Главное 
– узнала, что в АГУ есть такой 
прекрасный факультет и не ме-
нее прекрасная кафедра, и что 
не обязательно искать инжене-
ров-технологов в России, ведь 
у нас есть свои замечательные 
специалисты!  

Ушла я с кафедры с угоще-
ниями и с массой позитивных 
впечатлений.
Эсма АРДЖЕНИЯ (фото автора)

Ветеран израильской раз-
ведки, экс-руководитель спец-
службы «Натив», военный 
эксперт и политолог Яков 
Кедми назвал российское ору-

жие, которое еще не применя-
лось в ходе специальной воен-
ной операции на Украине. 

По его словам, речь идёт о 
самоходке нового поколения 
152-миллиметровом межвидо-
вом артиллерийском комплек-
се 2С35 «Коалиция-СВ», пере-
даёт Общественная служба 
новостей.

«Вот «Коалицию» я пока в 
ходе спецоперации не видел. 
Это отличное оружие, лучшее 
в мире! Слышали про него?», –
сказал эксперт.

Как предположил бывший 
разведчик, данную систему 

Яков Кедми назвал лучшее в мире российское оружие, 
которое пока не применялось в спецоперации

пока не применяют в рамках 
спецоперации на Украине из-
за высокой стоимости её вы-
стрела.

«Да, у «Коалиции» отличные 
характеристики. 

Но здесь всё решает бюджет. 
Надо понимать, что Минобо-
роны РФ распределяет, но не 
определяет свой бюджет», 
– пояснил экс-руководитель 
израильской спецслужбы «На-
тив».

Журнал
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Чтобы изменить мир, есть только воля
РУСДРАМ открыл новый 42-й театральный сезон спектаклем «В лучах»

по пьесе Артура Палыги в постановке Антона Корнилова

«Есть только воля!» – про-
износит в самом начале спек-
такля юная Мария Кюри. Ей 
восемнадцать, и она мечтает 
о Париже. Только не празд-
ное это желание: у юной де-
вушки мечта быть полезной, 
посвятить себя высокому 
служению. Она живет с чув-
ством, что рождена для ве-
ликой цели. Так и случится. В 
Париже она встретит будуще-
го мужа Пьера Кюри, станет 
ему верной подругой, женой 
и соратницей в его величай-
шем деле.

Фактически Мария Кюри 
проведет большую часть сво-
ей молодой жизни у котла с 
радиоактивной смолой в по-
исках радиоактивного свече-
ния.

Спектакль так и называет-
ся «В лучах». Поставил его 
Антон Корнилов, уже поко-
ривший абхазского зрителя 
тончайше прочувствованным 
«Рассказом мула старого Ха-
буга».

Казалось бы, что может быть 
сложнее, чем поставить Фази-
ля Искандера! Новая задача – 
моноспектакль – о женщине, 
ученой, матери, бесстрашном 
человеке – ничуть, как вос-
принимаю я, влюбленный в 
театр зритель, не проще.  

Прекрасна Ирина Делба в 
роли Марии Кюри. И хотя это 
первые показы, на которых 
очень трудно избежать неко-
торой нарочитости и пафоса, 
ей тем не менее это удалось. 
И это очень важно, потому 
что самой Марии Склодов-
ской-Кюри было чуждо все 
пафосное – как человеку, ко-
торый посвятил жизнь поиску 
света и теперь видит мир на-
сквозь.

Актриса, как и ее героиня, 
проста, жертвенна, открыта, 
жизнь ее чиста, ей нечего 
скрывать. В финале спекта-
кля Мария с иронией говорит 
о сильных мира сего, которые 
из-за мелочности, слабости 
не способны даже величай-
шее открытие признать и оце-
нить по достоинству.

При этом героиня предстает 
перед зрителями уже на зака-
те жизни – она слепа, руки ее 
обожжены, но все так же от-
крыта и – более того – источа-
ет свет чистоты и правды.

Безусловно, спектакль еще 
будет расти, хотя уже сейчас, 
на премьере, очевидно, какая 
высокая нота задана его соз-
дателями и актрисой.

Ирина не стала комментиро-
вать роль перед показом: 

– Я хочу сказать там, на сце-
не, – пояснила она. – Если 
получится, будет замечатель-

но… Это для меня очень боль-
шой опыт. Будто не я подни-
маюсь в гору, а я поднимаю 
гору.

Получилось. Бесспорно, по-
лучилось, раз судьба женщи-
ны, женщины великой, полу-
чившей две премии Нобеля, 
открывшей вместе с супругом 
радиоактивные химические 
элементы, изменившие на-

всегда историю человечества, 
так взволновала нас, жителей 
небольшого черноморского 
города с тысячелетней исто-
рией! 

Взволновала всех – я видела 
слезы молодых мам, задумчи-
вые лица взрослеющих детей 
и обычно уверенных в себе 
политиков и бизнесменов. От-
чего? Оттого (я уверена), что 
в мире ничего не меняется: 
все те же двойные стандарты, 
все тот же страх быть осмеян-
ным глупцами, все то же ли-
зоблюдство и мелочность.

И лишь на скрижалях исто-
рии останутся имена истин-
ных подвижников. И имя 
Марии Кюри среди них. Вот 
почему нам нужен этот спек-
такль – как стремление к све-
ту и жажда правды.

Юлия СОЛОВЬЕВА
P.S. Большое спасибо за 

спектакль «В лучах» всем при-
частным – Ираклию Хинтба, 
режиссеру Антону Корнило-
ву, художнику-постановщику 
Ирине Уколовой, художнику 
по свету Иллариону Пасания и 
заслуженному артисту Джам-
булу Жордания, не только 
обеспечившему музыкальное 
оформление спектакля, но и 
написавшему для него соб-
ственные музыкальные ком-
позиции.

На снимках: 
Ираклий Хинтба, Ири-

на Делба, Ирина Уколова и 
Антон Корнилов на пресс-
конференции;

 Ирина Делба в роли Марии 
Кюри.

(Окончание. Начало 
в предыдущем номере)
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Ереванская танцевальная 
студия «Нанэ» – известный 
творческий коллектив не толь-
ко в Армении, но и далеко за ее 
пределами. 

Его основателем и художе-
ственным руководителем яв-
ляется  наша соотечественни-
ца – Наринэ Топольян. Она по 
специальности юрист – окон-

чила с отличием юридиче-
ский факультет Ереванского 
госуниверситета, но, как сама 
признается корреспонденту 
газеты «Голос Армении», по 
специальности никогда не ра-
ботала. Училась в Сухумской 
детской танцевальной студии, 
затем на  отделении хорео-
графии музыкального учили-
ща.

Коллектив студии «Нанэ», 
кроме Армении и Карабаха, 
выступал в США, Кувейте, Ли-
ване, Австрии, Германии, Ин-

Абхазский «Молодежный танец» 
на парижской сцене

дии, Венгрии, в республиках 
СНГ...

На днях студия «Нанэ» при-
няла участие в 23-м междуна-
родном конкурсе «Звезды Па-
рижа».

Представленные на суд 
жюри и зрителей танцы в раз-
ных возрастных категориях и 
жанровых номинациях отме-

чены самыми высокими бал-
лами. 

12 танцев, в том числе абхаз-
ский «Молодежный танец», 
удостоены первых мест и Гран-
при.

9-летняя Нанэ Аветисян при-
знана лучшей танцовщицей 
(младшая группа).

От всей души поздрав-
ляю мой любимый ансамбль 
«Нанэ» с заслуженной побе-
дой! Новых творческих высот, 
Наринэ!

Артавазд САРЕЦЯН

У наших друзей

Благотворительный концерт хора Сретенского мона-
стыря совместно с Государственной хоровой капеллой 
Абхазии пройдет в Моквском монастыре 6 ноября, в 
13.00.

Помимо регулярных богослужений в Сретенской оби-
тели, Сретенский хор поет на особо торжественных па-
триарших богослужениях в Московском Кремле, уча-
ствует в международных музыкальных конкурсах и 
миссионерских поездках Русской Православной Церк-
ви.

Посетители концерта 6 ноября смогут послушать лек-
цию по истории этого уникального памятника христи-
анской культуры. В Моквском храме будет установлен 
ящик для сбора пожертвований. 

Все собранные средства будут направлены на рекон-
струкцию Моквского храма.

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РА

Благотворительный концерт хора 
Сретенского монастыря 

совместно с Государственной хоровой 
капеллой Абхазии пройдет 

в Моквском монастыре


